

Module 2 : Prise ferme

Lectures complémentaires :

Un résumé du quadrilatère wesleyen.

La méthode théologique de John Wesley, synthétisée sous forme quadrilatérale, a contribué à façonner le méthodisme. La méthode théologique de Wesley impliquait l'interaction entre les Écritures, la tradition, la raison et l'expérience, la Bible servant toujours d'autorité finale. Richard Lovelace l'imagine en utilisant un terrain de baseball. « Le marbre, c'est l'Écriture. La première base, c'est la tradition. La deuxième base, c'est la raison et la troisième, l'expérience. »¹ Pour bien interpréter un passage – pour frapper un coup de circuit –, il faut commencer par le marbre et toucher toutes les bases avant de revenir aux Écritures.²

Pour changer de métaphore, si la Bible est le filon d'où l'or est extrait, les trois autres sont des fours dans lesquels cet or est purifié. Le but est le raffinement, la perfection de ce qui a été découvert. Wesley considérait ces quatre éléments comme essentiels à une bonne compréhension de la Bible. Bien que ces quatre éléments ne soient pas systématiquement utilisés chaque fois qu'il interprétait un passage, Wesley considérait qu'aucune interprétation n'était valable si elle ne pouvait pas résister à la chaleur de tous les fours.

ÉCRITURE

Les paroles de Wesley dans sa préface à « Sermons de plusieurs occasions » sont bien connues : « Oh, donnez-moi ce livre ! Donnez-moi le livre de Dieu à tout prix ! Je l'ai : voici assez de connaissances pour moi. Que je sois homo unius libri », l'homme d'un seul livre.³

RAISON

La raison occupait un rôle important dans la méthode théologique de Wesley. Bien qu'il fût très conscient des dangers du rationalisme, il soutenait que les vérités du christianisme étaient rationnelles et qu'il n'y avait pas de contradiction essentielle entre la raison et la foi.

¹ Richard Lovelace, « Recovering Our Balance », Charisma, août 1987, 80, cité dans Thorsen 72.

² Le quadrilatère wesleyen de A. D. Thorsen : Écriture, tradition, raison et expérience comme modèle de théologie évangélique, (Grand Rapids : Francis Asbury-Zondervan, 1990), 72.

³ John Wesley, préface, Sermons on Several Occasions (Londres : Epworth Press, 1944 [1787]) vi.

méthodistes insistaient, disait-il, « sur le fait que renoncer à la raison, c'est renoncer à la religion, que religion et raison vont de pair, et que toute religion irrationnelle est une fausse religion ». ⁴

TRADITION

La tradition était très importante pour Wesley et pour la manière dont il cherchait à mettre en évidence les liens entre son mouvement de renouveau et l'Église primitive. Il l'appréciait parce qu'il reflétait « à la fois le contenu intellectuel et la vitalité spirituelle de la foi chrétienne ». C'est cette appréciation de la tradition qui a permis à Wesley de conserver son esprit catholique et tolérant. ⁵

EXPÉRIENCE

« Beaucoup considèrent les réflexions de Wesley sur l'expérience comme source d'autorité religieuse comme l'une de ses plus grandes contributions au développement de la théologie chrétienne. » ⁶ Tout en étant conscient des limites de l'expérience, il considérait que la raison et la tradition étaient des obstacles essentiels au maintien d'un équilibre approprié. Experience, he found reason and tradition to be essential checks to maintain a proper balance.

⁴ John Wesley, « Au Dr Rutherford », 28 mars 1768, Lettres (éd. Telford).

⁵ 364, tel que cité dans Thorsen 169.

⁶ Thorsen 201.